



Memoria de ex prisionero

Interés provoca el libro *Retorno a Dawson*, de Miguel Lawner (LOM Ediciones) presentado en Santiago y en Punta Arenas. Son los recuerdos de cautiverio del autor, un arquitecto con un alto cargo en el gobierno del presidente Allende, que fue prisionero político durante ocho meses en la isla situada al sur del estrecho de Magallanes, junto a una cincuentena de ministros y funcionarios del régimen depuesto.

Intensamente personal, el libro sigue la huella de obras anteriores de Sergio Vuskovic, Aníbal Quijada y Sergio Bitar, pero ostenta una mirada más amplia. Reconstruye la vida carcelaria del grupo de Santiago y también mira hacia los cientos de presos de Punta Arenas, en su mayoría jóvenes sometidos a brutales torturas. La segunda parte del libro narra el viaje a Dawson que realizó un grupo de ex prisioneros en noviembre del año pasado, en una operación coordinada por el Ministerio de Defensa con la Armada, que controla la isla.

Miguel Lawner relata con naturales dotes literarias y sentido visual. Revive el mundo del campo de concentración desde la óptica de un prisionero decidido a no ser vencido por el desánimo y la derrota del proyecto revolucionario. Se empeña en la recuperación de una vieja iglesia, tarea a la que arrastra a sus compañeros y se convierte en una especie de metáfora de sobrevivencia y dignidad. Particular interés tiene el retorno y la tensa relación inicial entre prisioneros y personal de la Marina, encabezado por un almirante y un capitán de navío, que va cediendo paso a un clima de respeto y relativa comprensión.

El libro puede entenderse como el relato del triunfo de los prisioneros sobre sus carceleros. Es también, una mirada a la formación de un grupo cohesionado por ideales compartidos y la convicción de haber trabajado honestamente por una causa justa. El relato no asume características maniqueas aunque no faltan, como es natural, los torturadores siniestros y criminales ●

ANTONIO J. SALGADO